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СКАНДАЛЬНОЕ НАЧАЛО 
Мало кто знает, но после завершения работы над "Неуловимыми мстителями" Кеосаян собирался "завязать" с истерном и снимать серьезное кино: в его планах были съемки фильма "Антарктида - далекая страна" по сценарию Андрея Тарковского и Андрея Михалкова-Кончаловского. Но все вышло вопреки желаниям режиссера. Когда "Неуловимые" полностью окупили затраты в течение первых нескольких недель демонстрации, киношное руководство склонило Кеосаяна к тому, чтобы он взялся за продолжение. 
Работу над новым сценарием о "неуловимых" Эдмонд Кеосаян начал весной 67-го. Началась она с большого скандала, вызванного тем, что на этот раз Кеосаян отказался от услуг сценариста Сергея Ермолинского. Причиной послужили личные неприязненные отношения этих людей друг к другу. Но инициатива к разрыву исходила от режиссера, который, приступая к работе над продолжением, даже не уведомил Ермолинского об этом. 
Возмущению сценариста не было предела. В конце июля 67-го он написал гневное письмо на имя директора творческого объединения "Юность" Ю. Солдатенко, в котором обвинял Кеосаяна в нарушении авторских прав (дескать, "неуловимых" они придумывали вместе). Но руководитель "Юности" занял сторону режиссера, поскольку понимал, что без Ермолинского обойтись можно, а вот без Кеосаяна вряд ли - только он мог снять достойное продолжение. Поэтому ответ Солдатенко сценаристу был коротким: "Ваши авторские права не нарушены, поскольку сценарий "Неуловимых мстителей" был написан по мотивам известной повести П. Бляхина "Красные дьяволята" и основные образы юных героев, тема и жанр не могут рассматриваться как Ваше авторское достояние. Это было в литературном первоисточнике". 
Однако Ермолинского этот ответ не удовлетворил и он продолжил "бомбардировку" письмами руководство "Юности". В частности, 2 августа 1967 года он направил Ю. Солдатенко еще одно письмо, в котором попытался в более развернутом виде изложить суть своих претензий к Кеосаяну. Приведу некоторые выдержки из этого послания: 
"Я являюсь основным автором сценария фильма "Неуловимые мстители". Во всех вариантах этого сценария (литературного и режиссерского) на титульных листах (в соответствии с договором с Э. Кеосаяном и распределением сумм гонорара) значилось неизменно: "сценарий С. Ермолинского при участии Э. Кеосаяна". При печатании титров Кеосаян самовольно (без моего ведома) изменил титр: "Сценарий С. Ермолинского и Э. Кеосаяна". Это я прочитал уже в готовом фильме, но промолчал. Мне это было не столь важно, и кроме того я понимал, что Кеосаян после известных "затруднений" в связи с его предыдущим фильмом "Стряпуха" и не менее известными обстоятельствами его личного поведения, обсуждавшихся на парткоме, нуждается в личной и творческой реабилитации. Я полагал, что успешное завершение фильма "Неуловимые мстители" дает ему право на эту реабилитацию, и я не хотел служить малейшей помехой этому. Но увы... Кеосаян усмотрел в этом не более как возможность действовать, уже абсолютно не считаясь со мной. Однако авторские права есть авторские права - и не только юридические, но (думаю, в первую очередь) моральные. 
В сценарии "Неуловимые мстители", отталкиваясь от "Красных дьяволят", мы создали новый сюжет и новых (по характеристикам и биографиям) героев. Они оказались иными, чем в повести П. Бляхина, но тем не менее мы не только отметили в титрах имя Бляхина, но и предварительно официально договорились о возможности такого вольного использования мотивов повести с вдовой уважаемого писателя. Мы считали, что это наша естественная, наша моральная обязанность. 
А сейчас Кеосаян в своей второй серии полностью использует героев первой серии, их образы, их манеру поведения и т. д. и делает это без согласия (и даже без предупреждения) основного автора (или по самовольной транскрипции "соавтора", что, даже если его "транскрипцию" признать, совершенно не меняет существа дела) и является прямым нарушением авторских взаимоотношений. 
Успех "Неуловимых мстителей" делает вполне целесообразным и своевременным продолжение рассказа о наших героях, но работа эта, как бы ее ни поддерживали, не дает права на самоуправство в обращении с темой и образами, ибо они не принадлежат единолично Кеосаяну, как не принадлежат единолично мне. На основе этого я категорически требую, чтобы эта работа проводилась при моем участии и под моим наблюдением. Прошу Вас принять соответствующие меры и решение, дабы я не был вынужден обращаться в Госкомитет и в Союз писателей для защиты своих законных авторских прав". 
Однако и это письмо оказалось "гласом вопиющего в пустыне". К тому моменту Кеосаян уже твердо заявил, что работать с Ермолинским над продолжением не будет и взял себе в соавторы другого сценариста - своего хорошего знакомого Артура Макарова. А Ермолинский остался за бортом. 
А. Макаров родился в 1931 году в семье инженера-немца и домохозяйки. Мать Макарова была родной сестрой Тамары Макаровой - известной актрисы и супруги кинорежиссера Сергея Герасимова. С началом Великой Отечественной войны отец Макарова, предвидя гонения на немцев, предложил своим близким уехать в Германию. Но те отказались. После этого Артура взял на воспитание С. Герасимов (позднее Макаров даже поменял отчество на Сергеевич). 
Окончив школу в 1948 году, Макаров поступил в Ленинградский литературный институт. Однако уже на первом курсе его учеба там могла закончиться: за "антисоветские" разговоры Макарова исключили из института (вместе с ним под одну гребенку попали Бэлла Ахмадулина, Леонид Завальнюк и Роберт Рождественский, которого спасло только то, что он к тому времени учился уже на четвертом курсе и его пожалели). Правда, благодаря заступничеству С. Герасимова Макарова вскоре восстановили в институте (на заочном отделении), которое он закончил с отличием. В 1953 году Макаров переехал в Москву и поселился на Большом Каретном. В том же доме жили его близкие друзья: Владимир Высоцкий, Левон Кочарян. 
Первые прозаические произведения А. Макарова были опубликованы в журнале "Новый мир" в самом начале 60-х. Затем он "заболел" кинематографом (во многом благодаря Левону Кочаряну, который стал кинорежиссером) и переключился на написание киносценариев. В последующем их будет написано более 30. Он и жену себе выбрал из этого же мира: ею стала популярная киноактриса Жанна Прохоренко. Ее дочь от первого брака, Катерину, Макаров удочерил. 
Из тех, кто снимал первую часть "Неуловимых", Кеосаян привлек к работе восемь человек: оператора Ф. Добронравова, художника В. Голикова, звукооператора А. Ванециана, гримера Н. Захарову, оператора Г. Шимковича, художника С. Мухина, военного консультанта Н. Осликовского, поэта Р. Рождественского. Из новых участников назову: композитора Яна Френкеля (Борис Мокроусов скончался незадолго до начала съемок), балетмейстера Галину Рыбак (супругу Бориса Сичкина). 
ОВЕЧКИН, КУДАСОВ И ДРУГИЕ 
Сценарий второй части "Неуловимых" писался все лето и осень 67-го. 11 сентября со сценарием ознакомились в сценарно-редакционной коллегии объединения "Юность" и внесли следующие поправки: "Желательно сократить и сделать более конкретной и точной первую сцену в штабе Конармии, где дается задание юным героям. Надо прояснить мотивы, по которым Буба Касторский помогает ребятам. И главное - временами авторам изменяет чувство меры герои слишком много стреляют вместо того, чтобы находить выход из сложных ситуаций более находчиво и остроумно". 
Судя по фильму, Кеосаян учел только одно замечание: сделал более точной сцену в штабе Конармии. Мотивы же, из-за которых Буба Касторский помогает мстителям, так и не объяснил, и уж тем более не заставил своих героев меньше стрелять и трюковать. Что, впрочем, совершенно не повредило фильму. 
19 сентября фильм "Возвращение неуловимых мстителей" (по аналогии с "Возвращением великолепной семерки") был включен в тематический план киностудии "Мосфильм" на 1968 год. 
29 ноября состоялось обсуждение режиссерского сценария на худсовете объединения. Несмотря на фантастический успех первого фильма и искушение поскорее снять продолжение, участники этого заседания весьма критически подошли к материалу. 
А. Зархи (режиссер): "Мы имеем дело с очень слабой литературной основой. Отсутствие какого-либо диалога. Приключений здесь тоже нет - до пятидесятой страницы ничего не происходит..." 
М. Львовский (сценарист): "То, что это произведение должно быть лучше первой серии - такая постановка вопроса вполне закономерна. Но это произведение не лучше. То, что найдено в первой серии, здесь вовсю эксплуатируется. И это огорчает. Сюжетных находок, трюков интересных я здесь не обнаружил..." 
Б. Сарнов (сценарист): "Ряд трюков разработаны очень лихо. Однако литературная основа все же очень плоха. Сценарий не интеллигентен. Однако жанр есть жанр. И никакой духовности, интеллектуальности здесь быть не может. Интеллигентность должна проявиться в том, что он в своем жанре должен быть на уровне современных достижений... 
Диалог очень плох. Претензии к нему чрезвычайно серьезны. Все персонажи говорят по-существу служебно. У меня нет твердой позиции по поводу этого сценария. Уровень его не высок, и что касается настоящего искусства, вряд ли можно ответить положительно. Если говорить о коммерческом успехе, то, может быть, и стоит его делать. Дело ведь не только в диалоге, но в том, что нет людей. А отсюда нет и достоверности..." 
М. Вольпин (сценарист): "Нужно условиться, что мы хотим сделать - " Дилижанс" или "Тарзан". Может быть, нужно думать о том, чтобы решить, хорошо ли продуманы трюки, интересно ли они будут выполнены, хорошо ли обоснованы. Авторы много думают о том, может ли это получиться в кино, но не думают, может ли это быть в жизни..." 
С. Ермолинский (сценарист): "Данному сценарию нужно помочь. Надо присоединить к работе серьезного автора. Хорошо бы попросить М. Вольпина..." 
Последнее предложение собравшиеся проигнорировали, видимо, прекрасно понимая возможные мотивы, по которым Ермолинский предлагал усилить сценарную группу: как мы помним, Ермолинского заставили выйти из проекта "про неуловимых" чуть ли не силой. Итог заседания: авторам давались еще две недели на доработку сценария. 
Две недели пролетели, как один день. И вот уже 12 декабря все те же люди встретились вновь. На этот раз критических высказываний было чуть меньше, чем раньше, но не потому, что сценарий успел столь серьезно измениться в лучшую сторону. Просто время поджимало - надо было приступать к съемкам картины, которая должна была принести студии весьма приличный доход. Отрывок из одного критического выступления я все-таки приведу, поскольку оно хорошо характеризует те претензии, которые предъявляли члены худсовета к сценарию. В роли выступающего Б. Сарнов: 
"Нормального литературного сценария мы не имеем. Много слабинок чисто стилистических, диалог плоховат, офицеры говорят плохо. Очень слабы некоторые сюжетные узлы. Возникает мысль - герои одерживают победы потом, что противник оказался кретином. В первой картине недотепы - бандиты. Эта ситуация идентична. Будет похоже на "Подвиг разведчика", если не делать это более свежо. Например, Кудасов знает, что гоняются за планом, он ждет лазутчиков, но ничего не делает. Непонятно, зачем Овечкин рассказывает про шифр?.. 
Наше уважаемое руководство не ценит нашего времени. Решение висит в воздухе - мы это должны запустить, потому что это нельзя не запустить..." 
С 16 декабря фильм был запущен в подготовительный период. И знаете, с чего съемочная группа начала свою деятельность? С просмотра в Госфильмофонде, что в Белых Столбах, самых знаменитых вестернов. Видимо, таким образом Кеосаян хотел настроить своих коллег по будущему фильму на нужную "волну". В течение месяца были просмотрены следующие фильмы: "Дестри снова в седле" (1939) с Джеймсом Стюартом и Марлен Дитрих, "Юнион Пасифик" (1939) Сесилля де Милля с Энтони Куином, "Парень из Оклахомы" (1939) и "Команчерос" (1961) Кертиса Кертица, "Рио Браво" (1958) Хоурда Хоукса с Джоном Уэйном и, конечно же, "Семь самураев" (1954) Акиры Куросавы, а также: "Отчаянные", "Фриско Кид" и др. 
Однако фильмы съемочная группа смотрела в свободное время, а в рабочее интенсивно готовилась к будущим съемкам. Например, в начале января Эдмонд Кеосаян в компании оператора Федора Добронравова и художника В. Голикова отправились на выбор натуры по маршруту Севастополь-Ялта-Одесса. В это же время шла работа над эскизами декораций и костюмов, отбирался нужный реквизит. А четверка "мстителей" начала тренировки в манеже в верховой езде. С 16 февраля 1968 года Михаила Метелкина и Виктора Косых перебросили в бильярдную, где опытный наставник два часа в день натаскивал, как обращаться с кием. Одновременно с этим им приходилось вместе с двумя другими "мстителями" - Василием Васильевым и Валентиной Курдюковой тренироваться в самбо, водить машину. 6 по 12 марта Метелкин прошел ускоренный курс эквилибристики - балансировка на лестнице. О том, сколь плотным был график тренировок у "мстителей", говорит его расписание: 1 марта - манеж (для всех), биллиардная (для Косых и Метелкина, время тренировок - 2 часа), 2 марта - манеж (для всех), 5 марта - самбо (для всех), 6 марта - автовождение (Метелкин), 7 марта - самбо и манеж (для всех), 11 марта - манеж (для всех), 12 марта - самбо (для всех), автовождение (Метелкин), 13 марта - манеж (для всех). 
20 февраля было принято решение не идти по стопам американцев и сменить название фильма: вместо "Возвращение неуловимых мстителей" он стал именоваться "Новые приключения неуловимых". Девять дней спустя был продлен срок подготовительного периода - до 31 марта, поскольку группа явно не укладывалась в отведенное время, а нужны были дополнительные тренировки для актеров, время для изготовления специальных приспособлений для трюковых съемок. 
Кстати, о трюках. Как мы помним, в предыдущем фильме про неуловимых было сделано 43 трюка (правда в фильм вошли не все). На этот раз Кеосаян решил переплюнуть самого себя и наметил уже 60 трюков, в том числе и таких, которых в первом фильме не было и в помине. В частности, под руководством опытного автокаскадера Микулина было решено сделать несколько трюков с автомобилем, дрессировщик Габидзашвили должен был обеспечить трюковые сцены с медведем, а спортсмен-снайпер помочь отснять эпизод "выстрелы по колесам автомобиля". Не стану перечислять все шесть десятков трюков, которые наметил постановщик, но часть из них все же назову: прыжок со скалы в море; падение в витрину; падение с лестницы; прыжок с помощью лестницы на крышу дома; падение автомобиля в пропасть; падение с крыши дома; прыжок с карусели на лошадь, а также: подсечки, драки и т. д. и т. п. По смете оплата трюков выглядела так: 30 из них оценивались по 50 рублей каждый, 30 - по 25 рублей. Всего на них предполагалось истратить 2250 рублей из 563 тысяч 300 рублей, выделенных на съемку фильма. Согласитесь, не так много даже по меркам того времени. 
14 - 15 и 18 марта состоялась локальная съемка в Тушино с участием 130 кавалеристов, разбитых на две равные части: "красноармейцев" и "бурнашей". Снимались сцены из пролога фильма, где "мстители" рубятся на саблях с врагами и встречают среди них своего давнего знакомого - Бурнаша (Ефим Копелян). Кроме этого снимали эпизод, который в окончательный вариант фильма так и не вошел: увидев своих заклятых врагов, Бурнаш спасается от них бегством, приезжает в свою станицу, забирает из тайника кожаный мешочек с золотом и скрывается аккурат перед тем, как четверка въезжает в станицу. Валерка с досадой произносит: "Ушел гад!" На что Данька замечает: "Ничего, еще встретимся". 
26 марта состоялась комбинированная съемка "поле-зима" с участием "мстителей". После этого почти на месяц съемки были приостановлены и группа занялась текущими делами: рабочие строили декорации, "мстители" тренировались, а режиссер продолжал подыскивать места для натурных съемок и проводил последние кинопробы (утверждение актеров на роли состоялось 20 марта). 
Из первого фильма в "Новые приключения неуловимых" пререкочевало 7 основных персонажей: четверка "неуловимых", Ефим Копелян (Бурнаш), Борис Сичкин (Буба Касторский), Савелий Крамаров (солдат). Нескольким прежним актерам достались эпизоды: Владимиру Белокурову (в первом фильме он играл отца-философа, во втором - конферансье в ресторане "Палас"), Ивану Савкину (в первом фильме - красный командир в штабе Буденного, во втором - аферист в котелке и с бакенбардами). Из первого фильма во второй перекочевало еще несколько "эпизодников": В. Колпаков, С. Жеваго, Л. Липницкий, Ю. Мартынов. Во второй части фильма решил показаться зрителю и сам режиссер картины Эдмонд Кеосаян, в свое время, как мы помним, учившийся на актерском факультете Ереванского театрального института - он сыграл шустрого брюнета-филера из контрразведки (это он следит за Валеркой в городе). 
Из новых героев выделю следующих: штабс-капитан Петр Сергеевич Овечкин (Армен Джигарханян), полковник Леопольд Кудасов (Аркадий Толбузин), адъютант Кудасова (Владимир Ивашов). 
А. Джигарханян родился 3 октября 1935 года в Ереване. После окончания школы Джигарханян предпринял попытку поступить в ГИТИС, но провалился на экзаменах. Вернувшись на родину, поступил работать на киностудию "Арменфильм" (друзья устроили его помощником оператора), а на следующий год предпринял еще одну попытку поступить в театральный - на этот раз в Ереванский художественно-театральный институт. На этот раз попытка увенчалась успехом - Джигарханяна приняли на курс А. Гулакяна. Будучи студентом 2-го курса, Джигарханян был принят в труппу Русского драматического театра имени К. Станиславского. Там он проработал 11 лет. 
В 1966 году в Ереван с гастролями приехала актриса Московского театра имени Ленинского комсомола Ольга Яковлева. Велею случая она оказалась на одном из спектаклей Русского драмтеатра, где главную роль исполнял Джигарханян. Игра актера произвела на Яковлеву столь сильное впечатление, что она, вернувшись в столицу, рассказала об этом главному режиссеру Ленкома Анатолию Эфросу. И он, целиком полагаясь на мнение Яковлевой, пригласил Джигарханяна в свой театр. 
Вхождение Джигарханяна в столичную театральную и кинематографическую жизнь было достаточно ровным. Этому поспособствовало и то, что именно в 1966 году на широкий экран вышла одна из лучших работ актера в кино - роль Артема Манвеляна в фильме Фрунзе Довлатяна "Здравствуй, это я!" (дебют актера на съемочной площадке состоялся в 1960 году - в фильме "Обвал" он сыграл энергичного и задорного парня Акопа). После фильма Довлатяна киношная карьера Джигарханяна резко пошла вверх - от желающих снимать его не было отбоя. Причем актер мог сниматься сразу в нескольких фильмах одновременно, при этом играя героев диаметрально противоположного плана. Так, в 1967 году Джигарханян играл чекиста Артузова в фильме "Операция "Трест" и в том же году снимался в роли эсера Прошьяна в картине "Шестое июля". В "Новых приключениях неуловимых" Джигарханяну вновь досталась роль отрицательная - его штабс-капитан Овечкин человек умный, но - из лагеря злодеев. 
Роль злодея досталась в картине Кеосаяна и актеру столичного Театра-студии киноактера Аркадию Толбузину - начальника контрразведки фронта Леопольда Кудасова. В отличие от Джигарханяна, который совсем недавно начал свой путь в большом кинематографе, за плечами Толбузина была 20-летняя киношная карьера. В ней он переиграл множество персонажей, среди которых были как отрицательные, так и положительные герои. Интересно, что за год до того как Кеосаян пригласил Толбузина на роль белогвардейского офицера, тот сыграл советского генерала в фильмах "Путь в "Сатурн" и "Конец "Сатурна". 
Владимир Ивашов начал свой путь в кино в 1959 году, будучи студентом 1-го курса ВГИКа - он сыграл роль Алеши Скворцова в картине "Баллада о солдате". После этого актер записал на свой счет еще несколько картин, причем во всех ему доставались положительные герои. Это фильмы: "Тучи над Борском" (1961), "Семь нянек" (1962), "Тетка с фиалками" (1963), "Герой нашего времени" (1965). Парадоксально, но в фильме "Железный поток" (1967) Ивашов сыграл роль адъютанта красного командира, а два года спустя в фильме Кеосаяна ему уже пришлось перевоплотиться в адъютанта белогвардейского офицера. Кстати, в "Новых приключениях неуловимых" снималась и жена Ивашова - Светлана Светличная, которая сыграла эпизодическую роль красавицы-блондинки (одновременно с этим она снималась в другом хите, и тоже в роли блондинки - в "Бриллиантовой руке"). 
"МОТОР!" 
10 апреля 1968 года съемочная группа фильма "Новые приключения неуловимых" приехала в Ялту для натурных съемок. Однако начать работу не удавалось в течение недели, поскольку из Москвы никак не могло прибыть необходимое оборудование. Наконец эта проблема была преодолена, но тут же появилась новая. Намеченную на 19 апреля съемку пришлось отменить из-за того, что ГУВД Ялты не разрешило перекрыть движение в центре города, где должны были сниматься первые кадры будущего хита. Режиссеру и директору картины пришлось пустить в дело все свои организаторские способности, чтобы уже на следующий день съемочная машина наконец заработала. 
Съемка началась в 8 утра и продолжалась до семи часов вечера. Снимались эпизоды на городской площади с участием "мстителей" и многочисленной массовки, изображавшей жителей южного города, находящегося в руках белогвардейцев: первая встреча Бубы с Данькой, устроившимся чистильщиком обуви на городской площади, прямо напротив здания контрразведки; Яшка ест шашлык и внимательно наблюдает за встречей Даньки и Бубы. 
21 апреля - Данька чистит обувь офицеру; Валерка докладывает Даньке про свою первую встречу с Овечкиным: "Познакомился я с тем штабс-капитаном..."; автомобиль с Кудасовым подъезжает к контрразведке. 
22 апреля - Буба прогуливается по городу с собачкой; два шпика следят за Бубой; Валерка бежит по городу в поисках Бубы. 
23 апреля - Буба продолжает гулять по городу с собачкой, его все узнают и приветствуют; Данька идет по городу; Буба не находит Даньку на привычном месте, тут к нему подходят два шпика, а он им: "Я же ждал этого момента всю жизнь, родненькие вы мои!" - и сам тащит их в контрразведку. 
24 апреля - прогулка Бубы по городу, но уже без собачки; короткие сценки на городской площади с участием многочисленной массовки (в картину войдут лишь некоторые из этих эпизодов). 
26 апреля в Ялту, наконец, добрались актеры, не сумевшие прибыть к началу съемок: Армен Джигарханян, Владимир Ивашов, Сергей Филиппов (он исполнял роль аптекаря Кошкина). В тот же день в Новом городе снимали эпизоды с участием Джигарханяна и Метелкина: штабс-капитан Овечкин и Валерка выходят из ресторана "Палас" и знакомятся. 
27 апреля - Буба Касторский продолжает прогулку по городу. 
28 апреля - снимались эпизоды в Старом городе: Данька идет по улице и видит, как ее оцепляют солдаты (эпизод в картину не вошел); Данька входит в арку, и мимо него проносятся казаки на лошадях; спиной к камере стоит человек в светлом костюме, с тростью в руках и котелком на голове, это штабс-капитан Овечкин (вместо Джигарханяна, который по неизвестной причине на время покинул съемочную группу, играет его дублер). 
29 апреля - солдаты волокут плененного подпольщика Сердюка (эпизод вошел в фильм частично); Сердюк вырвался и побежал по улице; казаки скачут по городу (в картину не вошел); Ксанка и Яшка идут на пляж (в картину не вошел). 
После этого в течение почти недели съемки не проводились - праздничные дни. Команда "мотор!" прозвучала вновь лишь 6 мая. В тот день снимали эпизоды: Яшка наступает Бубе на ногу: "Извините, монету уронил, а бросить жалко. А что ботиночки напачкал, так их почистить можно..."; Сердюк вырвался из рук солдат и побежал прочь; Яшка мчится на коне по приморской дороге, спасаясь от погони; Ксанка искупалась в море и легла на песок рядом с Яшкой, сказала: "Боюсь, не случилось ли что с Данькой?" Затем они оделись, и Яшка предложил: "Он сказал, что если не сюда, так на карусель придет. Пошли туда" (этот эпизод в картину не вошел). 
7 мая - Валерка мчится в пролетке и предупреждает возницу Мефодия (Константин Сорокин), чтобы Буба уходил из города; Яшка мчится из города на коне; адъютант Кудасова (Владимир Ивашов) предупреждает солдат насчет Яшки: "Живым брать!" 
8 мая - Данька видит афишу с изображением Бубы Касторского; Буба в женском платье выходит из "Паласа", чтобы скрыться из города, но тут к нему в пролетку заваливается пьяный офицер (Евгений Весник): "Мадам, куда же вы?"; погоня за машиной, в которой едут Валерка и Яшка; Данька и Ксанка ждут друзей в балке (эпизод в картину не вошел). 
9 - 10 мая - выходные дни. 
11 мая - Бурнаш (Ефим Копелян), гуляя по городской площади, увидел Даньку; Бурнаш разоблачает Даньку: "Все, Гриня, отработался, ку-ку"; погоня за машиной (в картину вошла лишь часть отснятого). 
12 мая - Бурнаш Кудасову: "Разрешите мне его взять", имея в виду Валерку, стоящего на карнизе здания контрразведки; Бурнашу несут лестницу; Бурнаш поднимается по лестнице; руку Бурнаша захватывает аркан. 
13 мая - Яшка на крыше, он хочет снять Бурнаша выстрелом из револьвера, но затем берет в руки аркан, бросает его; падает лестница; Буба сообщает Даньке, что завтра секретная схема вместе с генералом Григорьевым уедет в Джанкой. 
14 мая - падает лестница (этот эпизод в картину не вошел, тот же, что мы видим в картине, снимут чуть позже). 
15 мая - Яшка в таборе: стоит и думает, сидит у костра и тоже о чем-то думает, цыгане поют песню. 
16 мая - шла подготовка к съемкам. В тот день в Ялту из Москвы приехал дрессировщик Габидзашвили, которому в ближайшие дни предстояли съемки эпизода с медведем. Из Николаева приехал мастер трюковых конных трюков Зазуля. 
17 мая - конвой выводит Даньку из тюрьмы, чтобы довести его до контрразведки; табор окружает конвой. 
18 мая - табор продолжает кружить вокруг конвоя. 
22 мая - продолжают плясать цыгане; гадалка крепко ухватила за руку офицера; медведь кружится в танце. 
23 мая - неугомонные цыгане все еще пляшут; погоня белых за машиной, в которой сидят Валерка и Яшка; Яшка прыгает с одной крыши на другую (этот трюк совершали два каскадера: Пузанов и Тишкин, стоимость трюка - 50 рублей). 
24 мая - прыжок Яшки (каскадер) с крыши на крышу; вместо Даньки в кандалах оказывается медведь, солдат конвоя Терехов (Савелий Крамаров) орет во все горло: "Нечистая!"; "мстители" сидят на перевернутой лодке на пляже и размышляют о том, что делать дальше, ведь подпольщик Сердюк, который должен был им помочь, арестован. Данька подводит итог этим размышлениям: "Придется действовать самим" (эпизод в картину не вошел); Ксанка и Яшка загорают на пляже, Яшка заводит разговор о личном: "Ксан, тебе Валерка нравится?" Та в ответ смеется и гладит Яшку рукой по шевелюре: "Цыган ты цыган" (эпизод в картину не вошел); Валерка направляет машину в витрину аптеки. 
Вспоминает М. Метелкин: "Когда мы с Яшкой-цыганом проезжали сквозь витрину, я себе шрамы на голове заработал. Техник по безопасности (им на съемках был Михаил Кавалишин. - Ф. Р.) запрещал делать этот трюк, говорил, что скорость может быть километров двадцать, не больше. А Кеосаяну нужно шестьдесят - семьдесят. Нужно было проскочить сквозь две витрины, резко повернуть и остановиться внизу у пляжа, после которого обрыв метров двести. А у "Роллс-Ройса" механические тормоза, то есть нужно двумя ногами нажать на педаль и дернуть ручку. 
Техник уперся, и ни в какую. Пришлось нашему режиссеру идти на авантюру. Позвонили в Москву, чтобы оттуда нашему технику по безопасности прислали срочную телеграмму, якобы его жена прилетает в Симферополь. Все для того, чтобы он свалил со съемочной площадки. И как только он уехал, начали снимать. Когда первый раз проехал, у меня кровища как начала хлестать, стеклянные витрины-то настоящие. А надо было сделать четыре дубля. Порезы лаком заклеили - и по новой..." 
25 мая - снимались эпизоды на "фелюге" в павильоне Ялтинской киностудии: Андрей (Николай Федорцов) натаскивает Даньку перед отправкой в город: "Скажешь: "Вам билетер требуется?" Он: "Был нужен, да уже взяли". Ты: "А может, и я на что сгожусь?" - "Может, и сгодишься". 
26 мая - продолжение сцен на "фелюге": солдат Терехов (Савелий Крамаров) спускается вниз и нарывается на Даньку ("Тихо, дядя. Офицера зови"); Данька ударом по ноге сбрасывает офицера с лестницы на пол (трюк исполнил каскадер Соколов). 
27 мая - съемки в городе: штабс-капитан Овечкин (Армен Джигарханян, которого в предыдущих эпизодах с Сердюком заменял дублер) подходит к плененному Сердюку и просит солдат отпустить ему руки: "Он хороший, он сам пойдет" - и бьет подпольщика кулаком в живот; Сердюк бежит по улице, но пуля Овечкина настигает его, и подпольщик падает спиной в многострадальную витрину "Аптеки" (трюк исполнил все тот же каскадер Соколов). 
28 мая - Яшка и Ксанка мчатся по городу на лошади, пытаясь спастись от погони; Ксанка прыгает с лошади; Данька идет по городу (эпизод вошел в фильм частично). 
29 мая - снимались короткие сценки на карусели (планы катающихся: Кудасов (Аркадий Толбузин) со своей женой (Лаура Геворкян-Кеосаян); красотка в собольем палантине (Светлана Светличная); аптекарь Кошкин (Сергей Филиппов) и др. Данька приходит к карусельщику Мефодию: "Чего надо, малец?" - "Вам билетер требуется?" "Был нужен, да уже взяли" - "А может быть, я на что сгожусь?" "Может, и сгодишься, если скалиться не будешь. Посерьезней тебя, значит, никого не нашлось?" 
30 мая - карусель продолжает крутиться, снимаются общие планы: адыгейская княжна (Л. Карауш) и ее телохранитель с кинжалом; двое мужчин в котелках (Станислав Чекан и Иван Савкин) и др.; "мстители" стоят у карусели; Яшка и Ксанка у карусели, Яшка: "Сходи к карусельщику, может, Данька у него"; Яшка запрыгивает на карусель с револьвером в руках: "Спокойно, мадамочка!"; солдат Терехов (С. Крамаров) стреляет из винтовки, но попадает в своего - солдат падает с лошади. 
31 мая - адъютант Кудасова (Владимир Ивашов) под видом уголовника, посланного Данькой, приходит к Мефодию: "Только не смотри на меня, как солдат на вошь: я пароль забыл. Ведь он мне там что-то говорил, только все разве упомнишь". Мефодий: "Значит, вам нужен комиссар товарищ Филимонов? Запоминай адрес..." Затем карусельщик бьет коварного лазутчика кулаком в морду, кричит Ксанке: "Беги, дочка!", и сам сигает в окно будки. 
1 июня - пальба в городском парке продолжается: Яшка прягает с карусели на коня (трюк выполнял каскадер Тишкин). 
2 июня снова снимали бой в парке: отстреливается Ксанка (эпизод в картину не вошел); падает с лестницы убитый солдат (двойной кульбит все того же Тишкина стоимостью 30 рублей. Цены, сами понимаете, не голливудские). 
3 - 4 июня - съемки не проводились. 
5 июня - подготовка к съемкам эпизода "Фелюга на море". 
6 июня - Андрей и греки на фелюге; замечают приближающийся сторожевой катер. 
7 - 8 июня - часть группы отдыхает, рабочие строят декорацию "Рыбацкая хижина". 
9 июня - съемки возобновились. Снимали эпизоды: к фелюге подошел сторожевой катер: "Кто такие?" - "Рыбаки мы, балаклавские"; на фелюгу спрыгивают солдаты; Валерка вылезает из трюма: "Товариш, Андрей...", офицер хватается за пистолет; из трюма вылезает Терехов и обращается к офицеру: "Зовут..."; Терехов падает в воду (трюк исполняли два каскадера: Тишкин и Пузанов, стоимость трюка 25 рублей). 
10 июня - драка на фелюге; Валерка метает в солдата нож. 
11 июня - продолжение съемок "Бой у карусели". 
12 июня - греки на фелюге ждут "мстителей" (эпизод в картину не вошел); Данька на фелюге увидел Бубу Касторского: "Ребята, Буба!"; раздается выстрел, и Буба медленно оседает на палубу. Из-за шторма на море не удалось поднять камеру на палубу, из-за чего последний эпизод - как Буба умирает на руках "мстителей" - снять не удалось. Впоследствии это натолкнет Кеосаяна на мысль оживить Касторского в третьем фильме. Однако эта задумка не удастся, о чем речь еще пойдет ниже. А пока вернемся на съемочную площадку второго фильма. 
13 июня снимались короткие сценки на городской площади, часть из которых в картину так и не вошла. 
14 июня - Валерка бегает по городу в поисках Бубы, за ним следит шустрый брюнет (Эдмонд Кеосаян). 
15 - 16 июня - съемки не проводились. 
17 июня - досъемка эпизода, где Буба Касторский выходит из театра в женском платье и садится в бричку; Валерка бегает по городу. 
18 июня - в рыбацкой хижине Андрей и трое "мстителей" обсуждают планы освобождения Даньки с помощью цыган; в хижину приходит аптекарь Кошкин, который демонстрирует собравшимся действие своего бильярдного шара-бомбы. 
19 июня - вновь снимают эпизоды охоты за Валеркой: Бурнаш падает с лестницы; Валерка стоит на карнизе здания гостиницы "Крым", на время съемок превратившейся в белогвардейскую контрразведку; падение с крыши солдата (трюк исполнил каскадер Пузанов); гонясь за пролеткой, в которой сидит Буба в женском платье, белые убивают Мефодия. 
20 июня - шустрый брюнет следит за Валеркой; прыжки с крыши на крышу; падение лестницы (помимо Михаила Метелкина в трюке участвовали каскадеры Тишкин и Пузанов, цена трюка - 50 рублей). 
Вспоминает М. Метелкин: "Мне нужно было перелететь на лестнице от одного дома до другого. Я стоял на четвертом этаже гостиницы "Крым". И там было две лестницы: деревянная и алюминиевая. Деревянную просто ставили к моим ногам, чтобы была фактура, а на алюминиевой я должен был перелетать. Внизу в стену вбили блоки и сделали тросы, чтобы четыре человека перетащили ее от стены к стене. Сначала проделали трюк с камнем, чтобы понять, выдержит лестница или нет, все было нормально. Когда же залез я, на одну сторону лестницы нажали гораздо сильнее, и она, вместо того чтобы перелететь к противоположному дому, остановилась посредине улицы, развернулась на 90 градусов и начала раскачиваться. А там провода троллейбусные. Лестница алюминиевая, замкнет - и пиши пропало, а до проводов недоставало сантиметров, наверное, двадцать. В конце концов внизу натянули сетку, и я спрыгнул. История довольно жестокая, но, когда я ее рассказывал, все почему-то сильно смеялись. Не знаю, что тут смешного, для меня был полный ужас..." 
По большому счету перелет на лестнице в фильме выглядит неправдоподобно: лестница достает Валерке всего лишь до мысков, а во время полета мы видим, как он уже держится руками за последнюю ступеньку, а ногами стоит на 8 - 9-й ступеньке от конца. Каким образом он успел туда встать, непонятно. Но, как говорится, кино есть кино! 
21 июня - Яшка мчится на коне по приморской дороге; прыжки с крыши на крышу (каскадеры Пузанов и Тишкин, за трюк - 50 рублей); падают с коней после выстрелов Яшки белогвардейцы (подсечки выполняют конные каскадеры Ешков, Дорохин, Мельников, цена трюка - 50 рублей); завершение сцены "падение лестницы". 
22 июня - продолжается погоня за Яшкой; Яшка падает с лошади после выстрела адъютанта Кудасова и бежит к скале; Данька и Ксанка ждут друзей в балке (эпизод в картину не вошел). 
23 июня - продолжают падать люди и лошади, но теперь уже во время погони за "Роллс-Ройсом"; греки ждут "мстителей" на фелюге (эпизод в картину не вошел); раненый Кудасов стреляет в Бубу Касторского. 
24 июня - Валерка мечется по городу. 
25 июня - Яшка прыгает со скалы (кстати, высота ее была 43 метра, в воду прыгал каскадер Гаевой, на воде дежурила лодка со спасателями, и стоимость трюка оценивалась в 50 рублей). Кстати, при монтаже фильма вышла накладка: Яшка и каскадер прыгали со скалы в безрукавке, а под водой Яшка уже плыл в одной рубахе. 
В этот же день на съемках другого будущего хита - комедии "Бриллиантовая рука" - Леонид Гайдай снимал эпизод знакомства Семен Семеныча Горбункова (Юрий Никулин) со старшим лейтенантом милиции (актер Станислав Чекан, который параллельно снимался и в "Новых приключениях неуловимых" в эпизодической роли мужчины в котелке): в целях конспирации милиционер выдает себя за таксиста, но в процессе знакомства переигрывает, за что и получает от Горбункова фингал под глазом. Съемки проходят в Адлере. 
Но вернемся на съемки "Неуловимых". 
26 июня - доснимают эпизоды в городском парке: Яшка на карусели стреляет из пистолета по врагам. 
27 июня - перестрелка возле карусели; Яшка мчится на коне, солдаты устремляются в погоню. В этот же день в Москве состоялось заседание сценарно-редакционной коллегии, которая обсуждала отснятый по фильму материал. 
М. Львовский (сценарист): "Многое сделано лихо. Будет восхитительно смотреться. Но некоторые вещи смущают. Когда Сичкин был эпизодом, это было терпимо. Но сейчас он переигрывает. В цыганском таборе у костра тоже не очень вкусно. Слишком живописно. Мне жаль, что выдумка с бильярдными шарами уже была..." 
А. Митта (режиссер): "У меня нет сомнений по поводу Бубы. В этой картине нужно дорожить шиком. Вначале хотелось бы больше общих планов. Это придает шик..." 
М. Вольпин (сценарист): "Касторский, на мой взгляд, нетерпим. Гротеск подразумевает предельное изящество. Крамаров кривляется. Меня беспокоит не судьба картины, а судьба режиссера и судьба жанра. Много промахов. И они идут от сценария. Слишком легкие выходы из положения даются. Много непонятного в погонях. Это легкомыслие сценарное..." 
Листов: "Не понятна роль Кеосаяна (как мы помним, он играет шустрого брюнета-филера. - Ф. Р.). В Сичкине перебор - много одессизма в картине. Нужно убрать у Филиппова реплику "много". 
Э. Кеосаян: "Меня самого беспокоит то, что делает Борис Сичкин. Но в дальнейшем мы попробуем убрать некоторые спорные моменты..." 
Читая сегодня эту стенограмму, так и хочется воскликнуть во многих местах: "Что вы несете?!" Сама жизнь доказала, что Борис Сичкин сыграл в этом фильме одну из лучших своих ролей в кино, а реплики "мало" и "много" в устах героя Сергея Филиппова навсегда ушли в народ. 
28 июня - из балки мчатся Данька и Ксанка (эпизод в картину не вошел). 
29 - 30 июня - съемочная группа переезжает к новому месту съемок - в Новую Каховку, где должен был, в частности, сниматься эпизод с подбитым самолетом. На его съемки предполагалось затратить минимум неделю, однако в реальности пришлось заниматься этим чуть ли не в два раза дольше - 12 дней. Почему? Подвели конструкторы. Поначалу макет французского самолета "Буазен" начала века должен был сделать конструктор-договорник со стороны, но затем решили обойтись своими силами - с помощью студийного "АКБ". Но тот с поставленной задачей в срок не справился. Поэтому, несмотря на своевременный заказ на разработку чертежей и конструкций самолета, сделать его к началу июля полностью не удалось, а когда он все-таки прибыл, выяснилось, что механический цех не обеспечил его качественное выполнение. В итоге самолет-инвалид пришлось снимать с большими предосторожностями, что и удлинило время съемок. 
1 - 2 июля - шла подготовка к съемкам. 
3 июля - снимались эпизоды: отряд красных конников, среди которых и "мстители", замечают в небе аэроплан: "Это беляк!" Данька снимает с плеча винтовку и стреляет по врагу. Одна из пуль попадает в мотор. Начинается погоня "в горячей степи". 
4 июля - "мстители" в штабе Конармии: начальник штаба (Иван Переверзев) дает им задание достать секретную карту. 
5 июля - продолжение съемок эпизода "Погоня за аэропланом": Яшка, как заправский ковбой, размахивает лассо; летчик (в этой роли снимался каскадер Олег Роге) падает на землю, к нему первым подбегает Данька и снимает у него с груди планшет, в котором находится важное письмо. 
6 июля - разговор Андрея с греком по поводу перевозки "мстителей" в город (эпизод в картину не вошел); по степи едут "мстители" (перед тем как увидеть аэроплан). 
7 июля - съемки не проводились. Экспедицию покинул Виктор Косых (Данька). 
8 июля - погоня за аэропланом (Даньки среди них, как мы понимаем, уже нет); один из "мстителей" - Ксанка - прыгает на крыло, висит на нем, но затем срывается (этот трюк кроме Курдюковой еще один раз выполнил каскадер Федоров, помимо него в погоне были также задействованы Ешков, Дорохин, Мельников). В кадре мы не видим самого аэроплана, поскольку он не летит, а движется по железнодорожной платформе. Хитрости кинематографа. 
9 июля - вновь снимали погоню за аэропланом и трюк на крыле. 
10 июля - снимается погоня за "Роллс-Ройсом": Кудасов на лошади, стреляет из револьвера по колесам; Буба из пролетки бросает бильярдные шары-бомбы в преследователей (на заднем сиденье лежит без сознания офицер, в роли которого занят актер Евгений Весник, но в тот день его на съемках не было и его место занял каскадер Олег Роге) 
11 июля - с вертолета снимали общий план красноармейского отряда, при этом один из бойцов, самый трусливый, залез под лошадь и в панике просил товарищей прекратить стрельбу по аэроплану, предупреждая: "Он же бомбой!" 
Кроме этого снимали эпизод "В номерах Калашникова" с участием Михаила Метелкина: Валерка приходит в номера, чтобы передать Бурнашу записку с угрозами (эпизод в картину не вошел). 
12 июля - съемки не проводились. 
И вновь перенесемся на другую съемочную площадку - комедии "Бриллиантовая рука". 10 - 12 июля там снимались эпизоды рыбной ловли у Белой Скалы: когда Семен Семыныч Горбунков (Ю. Никулин) случайно цепляет Гешу (Андрей Миронов) рыболовным крючком и тот падает в море. 
Но вернемся к "Неуловимым". 
13 июля - погоня за аэропланом продолжается. Кроме этого досняли эпизод... В "Рыбацкой хижине": приход аптекаря Кошкина с бильярдными шарами-бомбами. 
14 июля - погоня за аэропланом; летчик смотрит вниз и самодовольно улыбается. 
15 июля - погоня за аэропланом; "мстители" волокут аэроплан на лошадях в расположение буденновского штаба (эпизод в картину не вошел). Кроме этого снимали эпизоды с групповыми завалами лошадей на приморской дороге (погоня за "Роллс-Ройсом"). 
16 июля - погоня за "Роллс-Ройсом"; Буба из пролетки кидает бомбы; групповые завалы лошадей. 
17 июля - никак не может закончиться погоня за аэропланом: там снимают комбинированные кадры. А вот погоня за "Роллс-Ройсом" благополучно завершилась: "мстители" на ходу выпрыгнули из автомобиля, и тот рухнул со скалы в пропасть. 
18 июля съемки не проводились. Экспедиция сворачивается. В тот день ее покинули трое "мстителей": Курдюкова, Метелкин и Васильев (Косых, как мы помним, уехал еще 7 июля). 
ПАВИЛЬОННЫЕ СЪЕМКИ 
С 1 по 7 августа часть группы находится в отгулах (например, Эдмонд Кеосаян улетел в Софию на кинофестиваль), другая ее часть проводит репетиции в павильоне "Мосфильма". 
С 8 августа началось освоение декорации "Бильярдная", построенной в 9-м павильоне. 10 августа из Болгарии вернулся Кеосаян. 
12 августа - в тонателье "Мосфильма" Владимир Ивашов записывает романс Яна Френкеля и Инны Гофф "Русское поле". Любопытно, что в этот же день на съемках "Бриллиантовой руки" супруга актера Светлана Светличная снималась в эпизоде "соблазнения" Семен Семеныча Горбункова в номере гостиницы ("Не виновата я, он сам пришел!"). Как мы помним, Светличная занята также в эпизодической роли "красавицы в собольем палантине" в "Неуловимых", поэтому снимается на два фронта: переходит из одного павильона (10-го, где разместился ресторан "Палас") в другой (6-й, где построены декорации "гостиницы" и "ресторана "Плакучая ива"). 
Команда "Мотор!" вновь прозвучала на съемочной площадке "Неуловимых" 12 августа. Снимали эпизоды в бильярдной: Валерка внимательно наблюдает за тем, как штабс-капитан Овечкин гоняет шары, легко обыгрывая своих оппонентов. Дождавшись завершения очередной партии, "неуловимый мститель" бросает вызов Овечкину. Штабс-капитан в недоумении: "Юноша, мы играем на деньги. Вам известна ставка?" - "Разумеется", - не моргнув глазом отвечает Валерка, который перед съемками прошел хорошую бильярдную подготовку под руководством опытных наставников. Съемки продолжались с 19 до 23 часов. 
13 августа - вновь снимали сцену, где Овечкин выиграл партию, затем снималась его игра с Валеркой. Эту игру он бесславно проиграл. "Однако, партия!" - грустно резюмирует адъютант Кудасова, только что перед этим душевно спевший романс "Русское поле". В этот же день снимали разговор Овечкина и Валерки про Петербург. Овечкин спрашивает, где Валерка жил в Петербурге, тот отвечает: "На Зелениной". Овечкин: "Мы с вами соседи. Пять лет я прожил в квартирах гренадерского полка..." 
В эти же дни в далеком Дагестане Владимир Мотыль начал снимать еще один будущий хит-вестерн - "Белое солнце пустыни". Читателю наверняка интересно будет узнать, что 13 августа там снимали эпизод, когда подпоручик Семен, пришедший в дом таможенника Верещагина за гранатами, вылетает из окна. Впрочем, об этом фильме мы подробно еще поговорим, а пока вернемся на съемки "Неуловимых". 
14 августа - Овечкин приходит в бильярдную и пугает присутствующих репликой: "Поздравляю, господа - в городе красные!" Но потом объясняет, что поймали всего лишь одного красного лазутчика - чистильщика обуви. Валерке становится не по себе: "На воздух я пойду, Петр Сергеевич". Кстати, в первоначальном варианте сценария эта сцена выглядела несколько иначе. Там, услышав новость об аресте друга, Валерка заказывает себе пиво. Овечкин удивляется: "Это ваша первая кружка в жизни? Ведь раньше вы не пили?" Валерка отвечает: "Я просто испугался, когда вы пошутили..." 
15 августа - снимались сцены в ресторане "Палас" с многочисленной массовкой. Эти эпизоды вошли в картину частично. 


16 августа - опять снимали "бильярдную". Валерка раскрывается перед Овечкиным: дескать, вы хотите попасть в Констанцу, тогда помогите одному человеку скопировать секретную схему, хранящуюся в сейфе полковника Кудасова. Овечкин в ответ заявляет: "А я ведь догадывался. Вы не зря здесь объявились: виды имели". Во второй половине дня снимались эпизоды в "Паласе". 
17 - 18 августа - съемки не проводились. 
19 августа - Овечкин сообщает Валерке шифр замка в сейфе Кудасова и тут же разоблачает "мстителя", достает у него из кармана бильярдный шар-бомбу ("Нервы, Валерий Михалыч, нервы") и откатывает его на стол. Но Валерка не собирается сдаваться и предлагает штабс-капитану доиграть партию. Дальнейшее выглядело эффектно: Овечкин встал аккурат за шаром-бомбой, да еще попросил у партнера: "Не промахнитесь, Валерий Михалыч!" Тот с улыбкой: "Постараюсь, Петр Сергеич". Удар - и взрыв. 
Кстати, в первоначальном варианте сценария эта сцена выглядела совершенно по-другому - не столь эффектно. Там разоблачение Валерки происходило в ресторане "Палас". Овечкин на весь зал объявлял о том, что юноша - красный лазутчик. В ответ Валерка сбивает его с ног, стреляет. В зале паника. Офицеры, Бурнаш хватаются за пистолеты, но Валерка, отстреливаясь, с помощью Бубы выбегает из зала. Бурнаш устремляется следом, добегает до гримерной куплетиста и выбивает плечом дверь. Но там вместо беглецов только "воробушки" - артистки варьете. Овечкин же умирает через несколько минут на сдвинутых столах, но прежде успевает сообщить Кудасову, что Валерка отправился в его резиденцию за секретной схемой. 
Но вернемся на съемки фильма. 
21 августа - снимались эпизоды в резиденции Кудасова: генерал Григорьев приходит к Кудасову, чтобы выразить ему свое неудовольствие тем, что секретная схема спрятана так надежно: "Это просто уму непостижимо! Я должен, видите ли, бегать к вам всякий раз, когда нужно взглянуть на схему. Что за мороку вы придумали?"; Бурнаш приходит к Кудасову и выдает Даньку: "У этого парня на спине заметки должны быть. Один добрый хлопец плеткой оставил. Лихой был казак..."; Бурнаш рассказывает Кудасову и Овечкину про "мстителей"; Буба Касторский у Кудасова (одна из лучших сцен в фильме монолог Бориса Сичкина: "Я тот, кто вам нужен... Я изучаю испанский язык и работаю на вас. Ну, скажем, в Аргентине. Скрываюсь под личиной хозяина ночного кабаре. Ну о том, что я могу сыграть эту роль, можете не сомневаться. Вы меня видели на сцене? Так слушайте дальше. Днем от вас приходит человек и говорит: "Вам официант нужен?" "Был нужен, да уже взяли". Человек: "Может быть, я на что сгожусь?" Ответ по-испански: "Буэнос-Айрес, шлимазел, бесса мамучо". А вечером в танце я передаю вам сведения..."). 
22 августа - Буба у Кудасова; допрос Даньки Кудасовым в присутствии Касторского, который продолжает валять "дурочку". Данька бросает в его сторону хитрую реплику: "Мы таких знакомых скоро в Черном море топить будем!" 
23 августа - в резиденции Кудасова: разговор Овечкина с полковником; адъютант Кудасова предлагает свой план, как обмануть карусельщика Мефодия: пробраться к нему под видом уголовника. 
25 августа - съемки не проводились. 
26 августа - продолжаются съемки эпизодов "в резиденции Кудасова": Валерка пытается открыть сейф, у него это плохо получается, пока он внезапно не вспоминает про слова Овечкина о начале войны: "Тысяча девятьсот четырнадцатый, война началась..." 
27 августа - Валерка прибегает в контрразведку и на требование часового предъявить пропуск взрывается: "Какой пропуск, болван, в городе красные!"; Валерка поднимается наверх и сообщает адъютанту Кудасова о том, что в бильярдной убит Овечкин; хозяин кабинета с адъютантом убегают, а Валерка добирается до сейфа. 
28 августа - съемки не проводились. 
29 августа - снимались эпизоды в "Паласе": отдельные планы присутствующей публики. 
Кстати, и на съемочной площадке "Бриллиантовой руки" в эти же дни снимаются эпизоды в "ресторане", причем происходит это на том же "Мосфильме", но в павильоне № 6. Так, 27 августа снимался эпизод, когда к Горбункову подсаживается колымчанин Ладыжинский (Роман Филиппов) и спрашивает: "Ты зачем усы сбрил, дурик?" "У кого?", - удивленно спрашивает, уже успевший здорово надраться, Семен Семеныч. А на следующий день снимали эпизод, когда Ладыжинский зазывает новых знакомых к себе в гости на Колыму, из-за чего Граф (Андрей Миронов) давится водкой. 
Нелишним будет заглянуть и на съемочную площадку "Белого солнца пустыни". Там 29 августа снимали эпизод, когда Абдулла стреляет из маузера по баку, в котором спрятался Сухов с гаремом, но пули не могут пробить обшивку. 
А теперь вновь вернемся к "Неуловимым". 
30 августа там снимают все тот же ресторан, выстроенный в 10-м павильоне "Мосфильма": офицер с высоким лбом (Евгений Весник) пробирается между столов, чтобы попросить у семейной дамы разрешения поцеловать ручку; Буба Касторский по заказу Валерки поет "Боже, царя храни"; публика разделяется на несколько враждующих лагерей. Играет оркестр (аж 52 человека), снуют официанты (3 человека) и танцуют "воробушки" (балет из 8 человек под руководством супруги Бориса Сичкина Галины Рыбак). 
31 августа и 1 сентября - выходные дни. 
2 сентября - Буба поет с эстрады "Паласа" свои куплеты: "Я одессит, я из Одессы, здрасьте!.."; шустрый брюнет (Эдмонд Кеосаян) и красавица в собольем палантине (Светлана Светличная) проходят в зал; общие планы ресторанной публики. 
3 сентября - Бурнаш приносит Кудасову записку от "мстителей" с угрозами в свой адрес: "Скажи, что с чистильщиком обознался. Иначе смерть"; офицеры врываются в кабинет Кудасова и видят открытый сейф. 
4 сентября - "номера Калашникова": Бурнашу передают записку с угрозами, он ее читает (эти эпизоды в картину не вошли). 
5 сентября - Буба продолжает петь свои куплеты; один из посетителей ресторана пытается пригласить на танец адыгейскую княжну (Л. Карауш), но два ее телохранителя заявляют: "Она не танцует"; Овечкин ужинает в компании коллег-офицеров. 
6 сентября - Валерка дает пощечину князю, тот хватается за кинжал, но подоспевший на помощь "мстителю" Овечкин отшвыривает его в сторону; казачий атаман (Леонид Поляков) стреляет в воздух. 
9 сентября - общие планы протестующей публики в ресторане; Овечкин уводит Валерку из ресторана, Буба исполняет куплеты и провожает их взглядом. 
10 сентября - офицер с высоким лбом (Е. Весник) вновь атакует очередную жертву - даму с широким бюстом: "Разрешите поцеловать вам ручку"; мстители в хате Бурнаша (этот эпизод, относящийся к прологу фильма, в окончательный вариант не вошел). В тот же день в Севастополе снимали фелюгу на море, а также заплыв Яшки-цыгана под водой (после того как он прыгнул со скалы). Съемку проводил оператор с Центральной студии документальных фильмов. 
12 - 15 сентября - идет монтаж фильма. 
16 сентября должны были сниматься сцены в ресторане "Палас". Однако начать съемку вовремя - в 8 утра - не удалось, поскольку на рабочем месте отсутствовала вся административная группа: не было ни директора картины, ни его заместителя. Попытались найти их с помощью телефона, оборвали, что называется, все провода, но безрезультатно - дома никого из них не оказалось. В сущности, можно было оставить этот инцидент без последствий, однако обстоятельства не позволяли этого сделать: группа взяла обязательство сдать картину раньше намеченного срока. В итоге в 9.30 Кеосаян с Добронравовым "накатали" докладную (или "закладную", как говаривали тогда) на обоих отсутствующих администраторов. 
Съемку удалось начать только в 10 утра, после того как объявилась заместитель директора. В тот день снимались эпизоды драки в "Паласе". В съемках принимали участие 9 самбистов, которые весьма профессионально справлялись со своими обязанностями, швыряя друг друга на пол и ломая столы. Кстати, платили им за трюки весьма скромно - по 13 рублей 50 копеек. Были сняты также эпизоды: Валерка прибегает к Бубе, но того не оказывается в доме; Буба бьет кулаком по голове шпика, который собирается позвонить по телефону в участок (Леонид Чубаров). 
Между тем, на съемках "Белого солнца пустыни" 16 сентября снимали эпизод, когда Сухов в бешенстве мечется по пустыне, пытаясь остановить отряд Рахимова, который оставил на его попечение гарем. Сухов выхватывает у Петрухи винтовку, пытается выстрелить из нее, но она дает осечку. 
Но вернемся к "Неуловимым". 
17 сентября на бетонной площадке киностудии снимали эпизод из финала фильма: "мстители" у начальника штаба Конармии (Иван Переверзев). 
18 - 30 сентября - идет монтаж и тонировка фильма. 
23 - 24 сентября - запись музыки. 
30 сентября - досъемка эпизода в "бильярдной": Овечкин играет партию с коллегой-офицером. 
4 октября - фильм на 2-х пленках посмотрела генеральная дирекция студии и приняла его. 
8 октября - фильм смотрят в Комитете по кинематографии. Претензий нет. 
23 октября на "Мосфильме" состоялось заседание худсовета, на котором определялось, какую категорию по оплате дать фильму. Подавляющим большинством голосов (14 против 1) картине дали 1-ю категорию. В этот же день в столичном кинотеатре "Октябрь" состоялась предварительная премьера фильма в рамках недели молодежного фильма, приуроченной к 50-летию ВЛКСМ. На премьере присутствовали главные виновники торжества - "мстители" и режиссер-постановщик. После просмотра произошел курьезный случай с исполнителем роли Валерки - Михаилом Метелкиным. На просмотр пришла его классная руководительница, которая очень негативно воспринимала его отлучки с учебы на съемки (кстати, в экспедиции с ребятами занимались платные педагоги). Однако когда толпа восторженных зрителей, сразу после того как в зале включился свет, подняла на руки своих кумиров, училка поняла, что в своих претензиях к ученику была неправа. Вместе со всеми она протянула ему листок бумаги, чтобы тот поставил на нем свою подпись. Можете себе представить состояние Метелкина, когда он это увидел. 
Между тем вторая половина 68-го года для отечественного кинопроката получилась по-настоящему вестерновой. С июля по октябрь на экранах страны демонстрировалось сразу четыре импортных вестерна: "Чингачгук - Большой Змей" (второй "дефа-вестерн" с участием Гойко Митича, на этот раз режиссера Рихарда Грошоппа), "Верная Рука - друг индейцев" (настоящее название - "Олд Шурхэн", 8-й фильм из серии "про Виннету", 1965 год), "Золотая пуля" ("спагетти-вестерн" Дамиано Дамиани про наемного убийцу времен мексиканской революции 1910 года), "Виннету - вождь апачей" (настоящее название - "Олд Шаттерхэнд", 3-й фильм "про Виннету", 1964). Кроме этого, в июле вышел третий фильм про Фантомаса - "Фантомас против Скотланд-Ярда". Однако в широком прокате он продержался недолго, поскольку против его показа выступили МВД и Министерство просвещения, но говорить об этом подробно в данной книге, как говорится, "не в тему". Прибережем этот рассказ для следующего раза. 
ПРОДОЛЖЕНИЕ БЬЕТ РЕКОРДЫ 
Принято считать, что продолжение всегда хуже оригинала. Но бывают исключения, и случай с "Новыми приключениями неуловимых" из этого числа - в сравнении с первым фильмом, второй получился даже более зрелищным. Отсюда и более успешный прокат: в 1969 году (фильм вышел в широкий прокат в апреле) на его сеансах побывало 66,2 миллиона зрителей, что позволило ему занять 2-е место (на 1-м - " Бриллиантовая рука" с 76,7 миллионами). Кстати, сами создатели "Неуловимых" ничего с прокатных денег не имели, получив за съемки фиксированную зарплату, да еще "мстители" заработали постановочное вознаграждение. Вот как это выглядит согласно бухгалтерским документам: 
Э. Кеосаян - 8000 рублей 50 копеек постановочных плюс 283 
рубля 50 копеек надбавки; 
В. Косых - 900 рублей (46 съемочных дней) плюс 200 рублей 
вознаграждения; 
М. Метелкин - 612 рублей (78 дней) и 350 рублей; 
В. Васильев - 900 рублей (67 дней) и 250 рублей; 
В. Курдюкова - 600 рублей (44 дня) и 200 рублей; 
А. Джигарханян - 1590 рублей (28 дней) и 500 рублей; 
Б. Сичкин - 1270 рублей (38 дней) и 500 рублей; 
А. Толбузин - 2725 рублей (34 дня); 
С. Филиппов - 1275 рублей (7 дней); 
С. Крамаров - 543 рубля (10 дней); 
В. Ивашов - 1952 рубля 37 копеек (45 дней); 
С. Светличная - 932 рубля 50 копеек (9 дней); 
Е. Копелян - 1650 рублей. 
Картину успешно продали в ряд зарубежных стран главным образом "братьям по социалистическому лагерю". Например, в начале апреля 1969 года состоялась торжественная премьера "Новых приключений..." в Софии, на которой присутствовала некоторая часть создателей фильма: Эдмонд Кеосаян, четверка "мстителей", а также: Савелий Крамаров, Борис Сичкин, Аркадий Толбузин. Больше всего впечатлений от этой поездки осталось у Михаила Метелкина: "Моя любимая страна - Болгария. Там в 17 лет я впервые влюбился и стал мужчиной. Это случилось неожиданно, но это был кайф. Там, кстати, я понял, что мы живем совсем не так, как нужно..." 
И еще несколько слов об экспорте советских фильмов. По данным на апрель 1969 года шестерка самых покупаемых советских фильмов выглядела так: "Война и мир" - 82 страны, "Анна Каренина" - 54, "Берегись автомобиля" 38, "Неуловимые мстители" - 36, "Обыкновенный фашизм" - 30, "Никто не хотел умирать" - 25. 
Одна из первых крупных публикаций, посвященных "Новым приключениям неуловимых", появилась в апрельском номере журнала "Советский экран" за 1969 год. Критик Виктор Орлов писал: 
"Встреча с четверкой неуловимых была неожиданной, но необходимой встречей для режиссера. И он не расстался с ними. Не расстался, во-первых, потому, что ясно понял социальный заказ, во-вторых, потому, что поверил в свои обретенные возможности. И продолжил приключения неуловимых еще красочнее, еще стремительнее, еще интреснее... 
Вторая серия действительно раскованнее первой. Авторы - Э. Кеосаян и его соавтор по сценарию А. Макаров - словно окончательно поверили в свои силы творить безоглядную сказку. Уже с первых кадров, где "неуловимые" запросто сбивают ловким выстрелом аэроплан (ТАКОЕ могло быть в жизни, но уж было наверняка НЕ ТАК), мы погружаемся в атмосферу храброй детской мечты. И когда красный командир дает "неуловимым" труднейшее по выполнению, взрослейшее по важности задание, - это не реальный командир дает реальным бойцам задание, нет! Это герои детских снов, рыцарь революции открывает волшебным ключом дверь в страну Героики. Я бы даже сказал, в страну Игры, если бы не было под этой игрой совсем непонарошковой, серьезнейшей подоплеки. Воспитания воли и бесстрашия. 
А дальше невероятное полностью вступает в силу. Ключевой эпизод похищение Валеркой стратегического плана белых - показателен. Вспомним сходный эпизод из давнего фильма "Подвиг разведчика": тоже кабинет в самом логове врага, тоже сейф, тоже план. Там была героика для взрослых. И как же скрупулезно нужно было обставлять, обеспечивать мотивировками, психологическими ходами и деталями это почти невероятное деяние! В нашем фильме все наоброт, все не так, все на первый взгляд игра. И появление Валерки в кабинете Кудасова, и похищение плана, и чудодейственное его спасение Яшкой-цыганом, и дальнейшая гонка-погоня... А ведь как действует! Не только на детей - на нас, взрослых. Действует темпераментом, вдохновенностью. И, выходя из зала, мы даже с некоторым смущением вспоминаем, что волновались за Валерку так же, как когда-то за взрослого, по-взрослому решенного разведчика Федотова... 
Впрочем, не нужно смущения. Настоящее, добротное искусство при верно найденном ключе не может не волновать, пусть то будет и детская сказка... Фильм "Новые приключения неуловимых", как и его первая серия, - событие для наших детей. Он утолил ту жажду, что не утоляли слишком робко, слишком "вполусерьез" снятые приключенческие фильмы - фильмы в противовес известным словам писателя, сделанные так же, как для взрослых, но похуже. 
Авторы этого фильма нашли свой, особый ключ к детской душе. Ну а мы, взрослые, между тем замечаем, что и снят он профессионально, что хороша работа оператора Ф. Добронравова, что выдержаны столь нужные в такой работе и стилистика, и темп. И радуемся, что родилась картина, которой наверняка обеспечена долгая экранная жизнь". 
Между тем, несмотря на грандиозный успех второй части "Неуловимых", Кеосаян не собирался снимать продолжение. Он хотел сделать перерыв, чтобы снять серьезное кино, по которому давно успел соскучиться. Однако киношное начальство было другого мнения: фильм приносил казне баснословные прибыли, а приостановка его производства означало одно - резать курицу, несущую золотые яйца. В итоге уже спустя несколько месяцев после выхода второй части Кеосаян вынужден был сесть за ее продолжение. 
Советские фильмы - лидеры проката 1969 года 
"Бриллиантовая рука" - 76,7 млн зрителей; 
"Новые приключения неуловимых" - 66,2 млн; 
"Трембита" - 51,2 млн; 
"Ошибка резидента" - 35,4 млн; 
"Разведчики" - 35 млн; 
"Виринея" - 34,6 млн; 
"Мертвый сезон" - 34,5 млн; 
"Золотой теленок" - 29,6 млн; 
"Эксперимент доктора Абста" - 29,4 млн. 
ХРОНОЛОГИЧЕСКАЯ РАСКАДРОВКА ФИЛЬМА 
"НОВЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ НЕУЛОВИМЫХ" 
(съемки - 1968 год) 
атака в степи зимой - 15,18 марта (Тушино); 
погоня за самолетом - 3 - 17 июля (Новая Каховка); 
у начальника штаба - 24 сентября (павильон "Мосфильма"); 
мстители заходят на фелюгу - 17 сентября (павильон); 
Андрей натаскивает Даньку - 25 мая (павильон); 
патруль засекает фелюгу - 9 - 10 июня (Ялта); 
солдат Терехов в каюте - 26 мая (павильон); 
Данька сбивает поручика - 26 мая (павильон); 
Терехов в воде - 9-10 июня (Ялта); 
карусель в парке - 29-30 мая (Ялта); 
Данька у карусельщика - 29 мая (Ялта); 
Данька в подворотне - 28 апреля (Ялта); 
арест Сердюка - 29 апреля (Ялта); 
Овечкин: "Оставьте его, он хороший..." - 27 мая (Ялта); 
Сердюк упал в витрину - 6 мая (Ялта); 
Данька идет по городу - 23 апреля (Ялта); 
приезд Кудасова - 21 апреля (Ялта); 
песня Бубы - 30 августа, 2 сентября (павильон); 
посетители в ресторане - 16, 30 августа (павильон); 
Ксанка в гримерной Бубу - 29 - 30 августа (павильон); 
Буба гуляет с собачкой - 22 апреля (Ялта); 
Яшка наступил на ногу Бубе - 6 мая (Ялта); 
Буба и Данька - 20 апреля (Ялта); 
генерал Григорьев у Кудасова - 21 августа (павильон); 
в бильярдной: песня "Русское поле" - 13 августа (павильон); 
Овечкин выиграл партию - 12 - 13 августа, 30 сентября (пав.); 
Валерка обыграл Овечкина - 12 августа (павильон); 
Данька и Валерка - 21 апреля (павильон); 
Валерка в ресторане - 29-30 августа (павильон); 
джигиты: "Она не танцует" - 5 сентября (павильон); 
драка в ресторане - 6, 16 сентября (павильон); 
Овечкин уводит Валерку - 9 сентября (павильон); 
Овечкин и Валерка на улице - 26 апреля (Ялта); 
Овечкин и Валерка в бильярдной - 13 августа (павильон); 
Валерка и Данька - 20 апреля (Ялта); 
Бурнаш узнал Даньку - 11 мая (Ялта); 
Бурнаш у Кудасова - 21 августа (павильон); 
Данька и Буба - 13 мая (Ялта); 
Бурнаш разоблачает Даньку - 8 мая (Ялта); 
Овечкин сообщает об аресте Даньки - 14 августа (павильон); 
шпик следит за Валеркой - 22 апреля, 14, 24 июня (Ялта); 
Буба уводит шпиков - 23 апреля (Ялта); 
Буба у Кудасова - 21-22 августа (павильон); 
Бурнаш у Кудасова с запиской - 3 сентября (павильон); 
адъютант Кудасова у карусельщика - 31 мая (Ялта); 
Яшка стреляет с карусели - 1, 27 июня (Ялта); 
Терехов попадает в своего - 30 мая (Ялта); 
Яшка прыгает на лошадь - 1 июня (Ялта); 
Яшка и Ксанка на лошади - 28 мая (Ялта); 
погоня - 19, 22 июня (Ялта); 
Яшка прыгает со скалы - 25 июня (Ялта); 
Яшка под водой - 10 сентября; 
Яшка в таборе - 15 мая (Ялта); 
рыбацкая хижина - 18 июня, 13 июля (Ялта); 
Валерка раскрывается перед Овечкиным - 19 августа (павильон); 
освобождение Даньки - 17 - 18, 22, 24 мая (Ялта); 
Овечкин разоблачает Валерку - 19 августа (павильон); 
взрыв в бильярдной - 19 августа (павильон); 
Валерка у Кудасова - 27 августа (павильон); 
Буба в женском платье садится в бричку - 8 мая, 17 июня (Ялта); 
Валерка вскрывает сейф - 26 августа (павильон); 
в кабинет врываются офицеры - 3 сентября (павильон); 
Валерка на стене - 12-13 мая, 20 июня (Ялта); 
Бурнаш на лестнице - 12 мая (Ялта); 
падает лестница - 13 - 14 мая (Ялта); 
Яшка убегает по крышам - 24 мая, 19 июня (Ялта); 
на автомобиле сквозь витрину - 24 мая (Ялта); 
погоня по приморской дороге - 11, 23 мая, 21 июня (Ялта); 
Буба кидает бомбы - 10 июля (Новая Каховка); 
машина летит в пропасть - 17 июля (Новая Каховка); 
Кудасов целится в Бубу - 23 июня (Ялта); 
Буба падает - 12 июня (Ялта); 
"мстители" в штабе - 17 сентября (павильон); 
"мстители" в буденновском лагере - 4 июля (Новая Каховка). 
"НОВЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ НЕУЛОВИМЫХ" 
Авторы сценария - Артур Макаров, Эдмонд Кеосаян; 
режиссер-постановщик - Эдмонд Кеосаян; 
оператор-постановщик - Федор Добронравов; 
художник-постановщик - В. Голиков; 
композитор - Я. Френкель; 
песня "дьяволят" - Б. Мокроусов; 
звукооператор - А. Ванециан; 
дирижер - М. Эрмлер; 
текст песен - Р. Рождественский, И. Гофф, Э. Радов; 
режиссер - Т. Хагундоков; 
операторы - К. Супоницкий, С. Кублановский; 
костюмы - Л. Душиной; 
грим - Н. Захарова; 
монтаж - Р. Новикова; 
балетмейстер - Г. Рыбак. 
Комбинированные съемки: 
оператор - Г. Шимкович; 
художник - С. Мухин. 
Ассистенты: 
режиссера - Т. Козлова, Л. Кеосаян, А. Комяков; 
оператора - Э. Шамов; 
военный консультант - генерал-лейтенант Н. Осликовский; 
редактор - Л. Цицина; 
директор картины - В. Канторович. 
В главных ролях: 
Михаил Метелкин; 
Виктор Косых; 
Василий Васильев; 
Валентина Курдюкова; 
штабс-капитан Овечкин - Армен Джигарханян; 
Буба Касторский - Борис Сичкин; 
полковник Кудасов - Аркадий Толбузин; 
адъютант Кудасова - Владимир Ивашов; 
атаман Бурнаш - Ефим Копелян; 
карусельщик Мефодий - Константин Сорокин; 
начальник штаба - Иван Переверзев; 
подпольщик Андрей - Николай Федорцов; 
полковник с огромным лбом - Евгений Весник; 
аптекарь Кошкин - Сергей Филиппов; 
солдат конвоя Терехов - Савелий Крамаров. 
В эпизодах: 
С. Светличная, Л. Карауш, В. Березуцкая, З. Земнухова, В. 
Белокуров, Э. Абалов, В. Колпаков, Л. Поляков, С. Чекан, 
И. Савкин, Л. Чубаров, А. Бахарь, Ю. Боголюбов, А. Бурдо, 
А. Владимиров, Э. Геллер, С. Жеваго, А. Кулик, Л. Липницкий, Ю. Мартынов, А. Арзуманян, М. Василенко, О. Роге. 
ГЛАЗ-ВАТЕРПАС 
(ляпы фильма) 
1) Во время чтения письма начштабом Данька сидит то за столом, то чуть в стороне; 
2) Овечкин идет навстречу Сердюку, держа перчатки в руках, а когда подходит к подпольщику, то перчатки оказываются уже одеты; 
3) Буба идет на встречу с Данькой и в верхнем кармане его пиджака торчит краешек белого платка, который мы видим и в следующем кадре - когда к Касторскому подходят шпики. Но платок пропадает, когда Буба сидит у Кудасова; 
4) Валерка берет у аптекаря Кошкина бильярдный шар-бомбу желтого цвета, а Овечкин находит у него шар белого цвета; 
5) Яшка прыгает со скалы в накидке, под водой плывет уже без нее, а в следующем эпизоде - в таборе - она вновь на нем; 
6) Овечкин катнул бильярдный шар-бомбу в одно место стола, а когда встал к столу, то шар уже лежал в другом месте; 
7) выкрав карту, Валерка оставил внутренние дверцы сейфа в следующем положении: одна была открыта настежь, другая - приоткрыта наполовину. Но когда в кабинет врываются офицеры, то одна дверца уже закрыта; 
8) лестница легла аккурат к мыскам Валерки, а когда он перепрыгивает с ее помощью на крышу соседнего дома, его ноги стоят на 7 - 8-й ступеньке; 
9) Буба в бричке кидает шары-бомбы в разорванной тельняшке, а на фелюге оказывается в нормальной. 
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